

"Le miroir brisé"

de Simone KORFF SAUSSE



L'auteure

Résumé

Simone Sausse, psychanalyste de formation, travaille dans un centre d'action médico-sociale précoce (CAMSP). Il s'agit d'un établissement qui prend en charge des enfants handicapés âgés de zéro à six ans avec l'aide étroite des familles. Elle est attachée à la maison Dagobert, halte garderie qui accueille un tiers d'enfants handicapés, et, elle enseigne (Maître de conférences) à l'université Paris VII-Denis Diderot.

Membre de la Société psychanalytique de Paris.

Mise en abîme de l'Handicap inné, la relation triangulaire entre l'enfant, les parents et la psychanalyste.

Dans ce livre, trois thèmes sont traités :

- La découverte et l'annonce du handicap.
- La construction de l'identité chez l'enfant handicapé.
- Le handicap et la société.

Mots clés et citations

« Comment raconter l'indicible ? tu vas entendre le récit d'une souffrance égale à la mort...Ô nouvelle que l'esprit ne peut accueillir et ne peut fuir ! » SOPHOCLE

« Vivre avec un enfant handicapé, c'est faire l'expérience quotidienne de la pérégrination de Dante à travers l'Enfer. » Kenzaburo Oé

« Dis-moi : de qui est la parole qui est prononcée ; appartient-elle à celui qui la prononce, ou à celui qui l'entend » Maître Eckhart

Le handicap, une définition :

« atteinte invalidante à l'intégrité somato-psychique » P.9

Phénomène d'empreinte lourde à porter selon l'annonce du handicap

Choc traumatique, pétrifiés et médusés : faire le deuil entre l'enfant imaginaire et l'enfant réel.

« L'enfant handicapé envoie à ses parents une image déformée tel un miroir brisé dans laquelle les parents ont du mal à se reconnaître ».

ETRE handicapé ou AVOIR un handicap ?

Handicap social= écart à la norme

« Hand in cap »= main dans le chapeau

Incorporation*

Surhandicap*

Psychothérapie = «non pas une tentative de réparation mais un lieu pour mettre en mots toutes les expériences, physiques, émotionnelles et corporelles ».

Déssexualisation du Handicap : « la figure de Priape , réduit à son anomalie, il ne lui reste plus qu'à exhiber cette marque diffamante qui fait de lui un objet de fascination et d'effroi »

« Faisons place à la singularité, qui est irréductible aux catégories même de l'autre et qui ne laisse ni intégrer ni exclure. Le singulier de chacun rend compte de son appartenance à l'universel. La Singularité est universelle. »